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MODELO DE ENCUESTA-ENTREVISTA CANGREJO AZUL-PESCADORES 

 

 

Investigador/a      Fecha entrevista 

 

 

1. Datos generales 

Edad  

Sexo  

Años de dedicación a pesca  

Pesca como actividad 

principal 

 

  

 

2. Tipo de arte 

 

Arte Especies Época (meses) 

Fijo Mornell    

Xarxa    

Ambulante Mornell    

Xarxa    

 

3. ¿Con qué frecuencia sale de pesca? ¿Cuántas horas? 

 

Días (nº) Horas 

(nº) 

Mañana/tarde Especies 

 

 

 

 

   

 

 

4. ¿Va a pescar solo o va con alguien?     

 

 Solo  Familiares                       Compañeros 

 

5. ¿Qué especie le gusta pescar más? 

 

Anguila (anguila)  

Llisa (mujol)  

Tenca (carpa)  

Llobarro (lubina)  

Cranc blau (Cangrejo 

azul)  

Lucioperca (lucioperca)  

 



3 

 

6. ¿Por qué? 

 

Rentabilidad  

Abundandia  

Menos trabajo (facilidad)  

Tradición  

Otros  

 

7. ¿Cree que la pesca recreativa está afectando a las capturas en la Albufera? (Si la 

respuesta es SÍ) ¿A qué especies?    

 

 Sí  No      Especies 

 

 

8. ¿Hay pescadores furtivos en la Albufera? ¿Para qué especies? 

    

 Sí  No      Especies 

 

CANGREJO AZUL 

 

9. ¿Dónde cree que se captura más cangrejo?  

 

Cerca de las matas  

aguas abiertas (centro de la laguna  

 

Y: 

 

Cerca de las golas  

Cerca tancats   

 

 

10. ¿Considera que el cangrejo azul tiene un buen precio de venta? 

 

 Sí  No       

 

 

11. ¿Qué efectos cree que ha tenido el cangrejo en la albufera? (Ha afectado a: 

 

Especies  

Capturas  

Artes  

Otros (especificar)  

 

 

12. Si pudiésemos eliminar el cangrejo de la Albufera, ¿estaría favor o en contra? 

 

A favor                                      En contra  

 



4 

 

 

13. Económicamente, ¿merece la pena la pesca del cangrejo?  

 Sí  No       

 

14. ¿Es su casa se consume cangrejo azul? 

 Sí  No       

 

 (Sólo si se consume) ¿Cómo lo suelen consumir? 

______________________________________________________________________

___ 

 

Preguntas abiertas  

 

– Las primeras veces que capturó cangrejo, ¿qué pensó?  Y en la actualidad, ¿qué 

piensa? 

 

– ¿Cómo era la pesca en la Albufera antes de la aparición del cangrejo azul? ¿Cómo ha 

cambiado? ¿Cómo le gusta más? ¿Por qué? 

 

– ¿Ha habido que adaptar las artes de pesca a la presencia del cangrejo? 

 

– ¿Cree que la aparición del cangrejo en la Albufera ha traído problemas o ha supuesto 

un beneficio? 
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MODELO DE ENCUESTA-ENTREVISTA CANGREJO AZUL - RESTAURANTES 

 

 

Investigador/a      Fecha entrevista 

 

 

1. Datos generales 

Rol en el restaurante  

  

  

  

 

Preguntas abiertas  

 

– ¿Qué importancia tienen los productos locales en la cocina típica de El Palmar? 

o Puntúa de 1 a 10 la importancia del arroz 

o Puntúa de 1 a 10 la importancia del pescado 

 

 

– ¿Cuáles son los 3 platos estrella de su restaurante? 

 

– ¿Qué pescados se demandan más en su restaurante?  

 

– ¿En su carta usted diferencia entre el pescado salvaje y de piscifactoría?  

 

– ¿Tiene en su carta cangrejo azul? ¿en qué platos?  

 

– ¿Cree que el cangrejo azul tiene potencial gastronómico? 

 

– ¿Es laboriosa su preparación? 

 

– ¿Los clientes demandan cangrejo azul?  

 

– Económicamente, ¿es un producto interesante? 

 

– Si pudiéramos aumentar el consumo de cangrejo azul, ¿qué medidas se le ocurre? 

 

– ¿Cree que la presencia del cangrejo azul está afectando de alguna forma a la Albufera? 
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TRANSCRIPCIÓN DE ENCUESTAS-ENTREVISTAS CANGREJO AZUL-

PESCADORES 

 

ENCUESTA: PESCADOR 1 

 

 

1. Datos generales 

Edad 44 

Sexo Hombre 

Años de dedicación a pesca 14-15 

Pesca como actividad principal Sí 

  

 

2. Tipo de arte 

 

Arte Especies Época (meses) 

Fijo Mornell X Llisa Todo el año (12 meses) 

Xarxa X LLisa Todo el año (12 meses) 

Ambulante Mornell X Llisa Todo el año (12 meses) 

Xarxa X Llisa Todo el año (12 meses) 

 

3. ¿Con qué frecuencia sale de pesca? ¿Cuántas horas? 

 

Días (nº) Horas 

(nº) 

Mañana/tarde Especies 

5 

 

6-7 Mañana LLisa 

 

 

4. ¿Va a pescar solo o va con alguien?     

 

 Solo  Familiares                       Compañeros 

 

5. ¿Qué especie le gusta pescar más? 

 

Anguila (anguila)  

Llisa (mujol)              X 

Tenca (carpa)  

Llobarro (lubina)  

Cranc blau (Cangrejo azul)  

Lucioperca (lucioperca)  
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6. ¿Por qué? 

 

Rentabilidad             X 

Abundandia             X 

Menos trabajo (facilidad)             X 

Tradición  

Otros  

 

7. ¿Cree que la pesca recreativa está afectando a las capturas en la Albufera? (Si la 

respuesta es SÍ) ¿A qué especies?    

 

 Sí  No      Especies 

 

 

8. ¿Hay pescadores furtivos en la Albufera? ¿Para qué especies? 

    

 Sí  No      Especies Anguila  

 

CANGREJO AZUL 

 

9. ¿Dónde cree que se captura más cangrejo?  

 

Cerca de las matas X 

aguas abiertas (centro de la laguna X 

Se captura en todos lados por igual 

 

Y: 

 

Cerca de las golas X 

Cerca tancats  X 

Se captura en todos lados por igual 

 

 

10. ¿Considera que el cangrejo azul tiene un buen precio de venta? 

 

 Sí  No       

 

 

11. ¿Qué efectos cree que ha tenido el cangrejo en la albufera? (Ha afectado a: 

 

Especies  

Capturas  

Artes X 

Otros (especificar)  

 

 

12. Si pudiésemos eliminar el cangrejo de la Albufera, ¿estaría favor o en contra? 

 

A favor                                      En contra  
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13. Económicamente, ¿merece la pena la pesca del cangrejo?  

 Sí  No       

 

14. ¿Es su casa se consume cangrejo azul?  

 Sí  No       

 

 (Sólo si se consume) ¿Cómo lo suelen consumir? 

_____En forma de arroz y a la 

brasa_________________________________________________ 

 

Preguntas abiertas  

 

Álvaro: Las primeras veces que capturó cangrejo, ¿qué pensó?  Y en la actualidad, ¿qué piensa? 

 

Pescador: Era un caos, no sabía que hacer, y actualmente pienso que nos tienen que dar más 

ayudas para seguir pescando y poder adaptarnos al cien por cien a la pesca del cangrejo azul.  

 

Álvaro: ¿Cómo era la pesca en la Albufera antes de la aparición del cangrejo azul? ¿Cómo ha 

cambiado? ¿Cómo le gusta más? ¿Por qué? 

 

Pescador: En los años 80 que era la época dorada de la pesca, sacaban 1000 kg de anguila al día 

y actualmente se sacan unos 100 kg, la pesca ha cambiado mucho, pero me quedaría con la de 

antes. 

 

Álvaro: ¿Ha habido que adaptar las artes de pesca a la presencia del cangrejo? 

 

Pescador: Claro que sí, mucho, las inversiones para los cambios de materiales han sido muy 

grandes. 

 

Álvaro: ¿Cree que la aparición del cangrejo en la Albufera ha traído problemas o ha supuesto un 

beneficio? 

 

Pescador: Primero causó problemas, pero ahora beneficios claros para el que lo pesque, pero aun 

así siempre hay que seguir invirtiendo dinero para la pesca de esta especie. 
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ENCUESTA: PESCADOR 2 

 

 

1. Datos generales 

Edad 50 

Sexo Hombre 

Años de dedicación a pesca 4 

Pesca como actividad principal Sí 

  

 

2. Tipo de arte 

 

Arte Especies Época (meses) 

Fijo Mornell X Llisa Todo el año (12 meses) 

Xarxa X LLisa Todo el año (12 meses) 

Ambulante Mornell X Llisa Todo el año (12 meses) 

Xarxa X Llisa Todo el año (12 meses) 

 

3. ¿Con qué frecuencia sale de pesca? ¿Cuántas horas? 

 

Días (nº) Horas 

(nº) 

Mañana/tarde Especies 

6 

 

4 Mañana LLisa 

 

 

4. ¿Va a pescar solo o va con alguien?     

 

 Solo  Familiares                       Compañeros 

 

5. ¿Qué especie le gusta pescar más? 

 

Anguila (anguila)  

Llisa (mujol)              X 

Tenca (carpa)  

Llobarro (lubina)  

Cranc blau (Cangrejo azul)  

Lucioperca (lucioperca)  

 

6. ¿Por qué? 

 

Rentabilidad             X 

Abundandia             X 

Menos trabajo (facilidad)             X 

Tradición  

Otros  
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7. ¿Cree que la pesca recreativa está afectando a las capturas en la Albufera? (Si la 

respuesta es SÍ) ¿A qué especies?    

 

 Sí  No      Especies 

 

 

8. ¿Hay pescadores furtivos en la Albufera? ¿Para qué especies? 

    

 Sí  No      Especies Anguila  

 

CANGREJO AZUL 

 

9. ¿Dónde cree que se captura más cangrejo?  

 

Cerca de las matas  

aguas abiertas (centro de la laguna X 

 

 

Y: 

 

Cerca de las golas X 

Cerca tancats  X 

Se captura en todos lados por igual 

 

 

10. ¿Considera que el cangrejo azul tiene un buen precio de venta? 

 

 Sí  No       

 

 

11. ¿Qué efectos cree que ha tenido el cangrejo en la albufera? (Ha afectado a: 

 

Especies  

Capturas  

Artes  

Otros (especificar) Ninguno 

 

 

12. Si pudiésemos eliminar el cangrejo de la Albufera, ¿estaría favor o en contra? 

 

A favor                                 En contra  

 

 

13. Económicamente, ¿merece la pena la pesca del cangrejo?  

 Sí  No       

 

14. ¿Es su casa se consume cangrejo azul?  

 Sí  No       
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 (Sólo si se consume) ¿Cómo lo suelen consumir? 

_____En arroces melosos_________________________________________________ 

 

Preguntas abiertas  

 

Álvaro: Las primeras veces que capturó cangrejo, ¿qué pensó?  Y en la actualidad, ¿qué piensa? 

 

Pescador: Nada porqué cuando empecé a trabajar como pescador aquí ya sabía que estaba así 

que si caía alguno lo vendía o me lo quedaba. 

 

Álvaro: ¿Cómo era la pesca en la Albufera antes de la aparición del cangrejo azul? ¿Cómo ha 

cambiado? ¿Cómo le gusta más? ¿Por qué? 

 

Pescador: Al no haber estado antes no puedo contestarte bien a la pregunta, pero imagino que no 

sería muy diferente porque estaba el cangrejo americano antes que el azul. 

 

Álvaro: ¿Ha habido que adaptar las artes de pesca a la presencia del cangrejo? 

 

Pescador: Sí, ha habido que hacer nasas especiales para capturarlo a él y cambiar materiales para 

capturar el resto de las especies como es la anguila. 

 

Álvaro: ¿Cree que la aparición del cangrejo en la Albufera ha traído problemas o ha supuesto un 

beneficio? 

 

Pescador: Tengo muy claro que beneficios únicamente. 
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ENCUESTA: PESCADORA 3 

 

 

1. Datos generales 

Edad 31 

Sexo Mujer 

Años de dedicación a pesca 3 meses 

Pesca como actividad principal No 

  

 

2. Tipo de arte 

 

Arte Especies Época (meses) 

Fijo Mornell    

Xarxa    

Ambulante Mornell    

Xarxa X Llisa Todo el año (12 meses) 

 

3. ¿Con qué frecuencia sale de pesca? ¿Cuántas horas? 

 

Días (nº) Horas 

(nº) 

Mañana/tarde Especies 

5 

 

4 Mañana LLisa 

 

 

4. ¿Va a pescar sola o va con alguien?     

 

 Solo  Familiares                       Compañeros 

 

5. ¿Qué especie le gusta pescar más? 

 

Anguila (anguila)  

Llisa (mujol) X 

Tenca (carpa)  

Llobarro (lubina)  

Cranc blau (Cangrejo azul)  

Lucioperca (lucioperca)  

 

6. ¿Por qué? 

 

Rentabilidad              

Abundandia X 

Menos trabajo (facilidad) X 

Tradición  

Otros X 

Otros: Hay poca gente que se dedica a la pesca de la llisa únicamente 
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7. ¿Cree que la pesca recreativa está afectando a las capturas en la Albufera? (Si la 

respuesta es SÍ) ¿A qué especies?    

 

 Sí  No      Especies 

 

 

8. ¿Hay pescadores furtivos en la Albufera? ¿Para qué especies? 

    

 Sí  No      Especies   

 

CANGREJO AZUL 

 

9. ¿Dónde cree que se captura más cangrejo?  

 

Cerca de las matas X 

aguas abiertas (centro de la laguna  

 

 

Y: 

 

Cerca de las golas X 

Cerca tancats  X 

Se captura en todos lados por igual 

 

 

10. ¿Considera que el cangrejo azul tiene un buen precio de venta? 

 

 Sí  No       

 

 

11. ¿Qué efectos cree que ha tenido el cangrejo en la albufera? (Ha afectado a: 

 

Especies  

Capturas  

Artes  

Otros (especificar) Ninguno 

 

 

12. Si pudiésemos eliminar el cangrejo de la Albufera, ¿estaría favor o en contra? 

 

A favor                                 En contra  

 

 

13. Económicamente, ¿merece la pena la pesca del cangrejo?  

 Sí  No       

 

14. ¿Es su casa se consume cangrejo azul?  

 Sí  No       
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 (Sólo si se consume) ¿Cómo lo suelen consumir? 

_____En arroces, fideuás o calderetas____________________________________________ 

 

Preguntas abiertas  

 

Álvaro: Las primeras veces que capturó cangrejo, ¿qué pensó?  Y en la actualidad, ¿qué piensa? 

 

Pescadora: Lo que sé es lo que me ha comentado mi padre, al final yo llevo muy poco tiempo en 

esto, al principio todo era caos y ruina porque se rompían las redes sin saber cómo y la gente se 

cansaba de invertir tanto dinero, ahora creo que ya está todo el mundo acostumbrado a su 

presencia. 

 

Álvaro: ¿Cómo era la pesca en la Albufera antes de la aparición del cangrejo azul? ¿Cómo ha 

cambiado? ¿Cómo le gusta más? ¿Por qué? 

 

Pescadora: Diferente imagino, yo creo que después de adaptarse a la situación nueva a todos les 

sale más rentable, me quedaría con la de ahora. 

 

Álvaro: ¿Ha habido que adaptar las artes de pesca a la presencia del cangrejo? 

 

Pescadora: Sí, muchos cambios de materiales y arreglos, que al final cuestan dinero. 

 

Álvaro: ¿Cree que la aparición del cangrejo en la Albufera ha traído problemas o ha supuesto un 

beneficio? 

 

Pescadora: Nosotros no lo pescamos, pero viendo al que lo pesca creo que ha supuesto un 

beneficio, para el general de la Albufera no sabría decirte. 
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ENCUESTA: PESCADOR 4 

 

 

1. Datos generales 

Edad 65 

Sexo Hombre 

Años de dedicación a pesca 36 

Pesca como actividad principal No 

  

 

2. Tipo de arte 

 

Arte Especies Época (meses) 

Fijo Mornell    

Xarxa    

Ambulante Mornell    

Xarxa X Llisa Todo el año (12 meses) 

 

3. ¿Con qué frecuencia sale de pesca? ¿Cuántas horas? 

 

Días (nº) Horas 

(nº) 

Mañana/tarde Especies 

5 

 

4 Mañana LLisa 

 

 

4. ¿Va a pescar solo o va con alguien?     

 

 Solo  Familiares                       Compañeros 

 

5. ¿Qué especie le gusta pescar más? 

 

Anguila (anguila)  

Llisa (mujol) X 

Tenca (carpa)  

Llobarro (lubina)  

Cranc blau (Cangrejo azul)  

Lucioperca (lucioperca)  

 

6. ¿Por qué? 

 

Rentabilidad              

Abundandia X 

Menos trabajo (facilidad) X 

Tradición  

Otros X 

Otros: Hay poca gente que se dedica a la pesca de la llisa únicamente 

 



16 

 

7. ¿Cree que la pesca recreativa está afectando a las capturas en la Albufera? (Si la 

respuesta es SÍ) ¿A qué especies?    

 

 Sí  No      Especies 

 

 

8. ¿Hay pescadores furtivos en la Albufera? ¿Para qué especies? 

    

 Sí  No      Especies   

 

CANGREJO AZUL 

 

9. ¿Dónde cree que se captura más cangrejo?  

 

Cerca de las matas X 

aguas abiertas (centro de la laguna  

 

 

Y: 

 

Cerca de las golas X 

Cerca tancats  X 

Se captura en todos lados por igual 

 

 

10. ¿Considera que el cangrejo azul tiene un buen precio de venta? 

 

 Sí  No       

 

 

11. ¿Qué efectos cree que ha tenido el cangrejo en la albufera? (Ha afectado a: 

 

Especies  

Capturas  

Artes  

Otros (especificar) Ninguno 

 

 

12. Si pudiésemos eliminar el cangrejo de la Albufera, ¿estaría favor o en contra? 

 

A favor                                 En contra  

 

 

13. Económicamente, ¿merece la pena la pesca del cangrejo?  

 Sí  No       

 

14. ¿Es su casa se consume cangrejo azul?  

 Sí  No       
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 (Sólo si se consume) ¿Cómo lo suelen consumir? 

_____En arroces, fideuás o calderetas____________________________________________ 

 

Preguntas abiertas  

 

Álvaro: Las primeras veces que capturó cangrejo, ¿qué pensó?  Y en la actualidad, ¿qué piensa? 

 

Pescador: Mira, al principio esto fue una ruina y se pensaba de manera general que la pesca en 

L’Albufera había llegado a su fin con toda la historia que conlleva, y esto porque se rompían las 

redes de manera mágica y había que arreglarlas e invertir dinero, trabajo y tiempo en arreglarlas. 

Sin embargo, ahora todos los pescadores que se dedican a la pesca del cangrejo azul están 

obteniendo rentabilidad económica e incluso mejor que con otras especies como la llisa que se 

llevan pescando aquí toda la vida. 

 

Álvaro: ¿Cómo era la pesca en la Albufera antes de la aparición del cangrejo azul? ¿Cómo ha 

cambiado? ¿Cómo le gusta más? ¿Por qué? 

 

Pescador: Era diferente y ha habido que adaptarse, ahora es la misma, pero con más medios y 

diferentes materiales en los artes de pesca, pero el que se dedica a la pesca del cangrejo ahora le 

sale muy rentable. A todos nos ha costado dinero, pero creo que nos sale más rentable la pesca 

que antes. 

 

Álvaro: ¿Ha habido que adaptar las artes de pesca a la presencia del cangrejo? 

 

Pescador: Claramente sí, hemos tenido que invertir todos y absolutamente todos una gran 

cantidad de dinero en cambios de materiales y arreglos, además de invertir en la elaboración de 

nasas si quieres pescar cangrejo azul. 

 

Álvaro: ¿Cree que la aparición del cangrejo en la Albufera ha traído problemas o ha supuesto un 

beneficio? 

 

Pescador: A mí no me ha supuesto nada, si tengo que decantarme diría problemas porque no lo 

pesco y he tenido que cambiar materiales, pero el que lo pesca gana dinero y para él será un 

beneficio, ahora, nunca se deja de invertir mucho en material y sigue habiendo hurtos de mornells 

y redes a los que se dedican a su pesca. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



18 

 

ENCUESTA: PESCADOR 5 

 

 

1. Datos generales 

Edad 44 

Sexo Hombre 

Años de dedicación a pesca 10-12 

Pesca como actividad principal Sí 

  

 

2. Tipo de arte 

 

Arte Especies Época (meses) 

Fijo Mornell X Todas Todo el año (anguila en cupo) 

Xarxa X Todas Todo el año (anguila en cupo) 

Ambulante Mornell    

Xarxa    

 

3. ¿Con qué frecuencia sale de pesca? ¿Cuántas horas? 

 

Días (nº) Horas 

(nº) 

Mañana/tarde Especies 

7 

 

No están 

marcadas 

Mañanas (pesca) 

Tardes (arreglos) 

Todas 

 

 

4. ¿Va a pescar solo o va con alguien?     

 

 Solo  Familiares                       Compañeros 

 

5. ¿Qué especie le gusta pescar más? 

 

Anguila (anguila) X 

Llisa (mujol)  

Tenca (carpa)  

Llobarro (lubina)  

Cranc blau (Cangrejo azul)  

Lucioperca (lucioperca)  

 

6. ¿Por qué? 

 

Rentabilidad X 

Abundandia  

Menos trabajo (facilidad)  

Tradición  

Otros  
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7. ¿Cree que la pesca recreativa está afectando a las capturas en la Albufera? (Si la 

respuesta es SÍ) ¿A qué especies?    

 

 Sí  No      Especies  Anguila 

 

 

8. ¿Hay pescadores furtivos en la Albufera? ¿Para qué especies? 

    

 Sí  No      Especies  Anguila 

 

CANGREJO AZUL 

 

9. ¿Dónde cree que se captura más cangrejo?  

 

Cerca de las matas X 

aguas abiertas (centro de la laguna X 

Se captura en todos lados por igual 

 

Y: 

 

Cerca de las golas X 

Cerca tancats  X 

Se captura en todos lados por igual 

 

 

10. ¿Considera que el cangrejo azul tiene un buen precio de venta? 

 

 Sí  No       

 

 

11. ¿Qué efectos cree que ha tenido el cangrejo en la albufera? (Ha afectado a: 

 

Especies  

Capturas  

Artes X 

Otros (especificar)  

 

 

12. Si pudiésemos eliminar el cangrejo de la Albufera, ¿estaría favor o en contra? 

 

A favor                                     En contra  

 

 

13. Económicamente, ¿merece la pena la pesca del cangrejo?  

 Sí  No       

 

14. ¿Es su casa se consume cangrejo azul?  

 Sí  No       
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 (Sólo si se consume) ¿Cómo lo suelen consumir? 

_____Para hacer caldos de pescado y 

arroces________________________________________ 

 

Preguntas abiertas  

 

Álvaro: Las primeras veces que capturó cangrejo, ¿qué pensó?  Y en la actualidad, ¿qué piensa? 

 

Pescador: La primera vez que capturé cangrejos azules aluciné, capturé aproximadamente 40 kg 

en un día así que imagínate, actualmente hay que ir adaptándose a su presencia puesto que 

sabemos que se va a quedar aquí, y una vez hecha la inversión para su captura es muy rentable. 

 

Álvaro: ¿Cómo era la pesca en la Albufera antes de la aparición del cangrejo azul? ¿Cómo ha 

cambiado? ¿Cómo le gusta más? ¿Por qué? 

 

Pescador: Era mucho más tranquila, te dedicabas únicamente a la pesca de la anguila, ahora ha 

cambiado porque hay que invertir más tiempo y dinero en comprar redes nuevas o arreglarlas. A 

mí personalmente me gustaría retroceder y estar pescando con antiguos pescadores como mi 

abuelo para verlo y contestarte bien a la pregunta. Aun así, yo creo que me quedaría con la pesca 

antigua, dónde pescaban entre 80 y 90 personas en el mimo puesto y hacían guardias y turnos. 

 

Álvaro: ¿Ha habido que adaptar las artes de pesca a la presencia del cangrejo? 

 

Pescador: Claro, hemos tenido que cambiar las redes tradicionales a las redes de plástico, además 

del aumento de los arreglos.  

 

Álvaro: ¿Cree que la aparición del cangrejo en la Albufera ha traído problemas o ha supuesto un 

beneficio? 

 

Pescador: Yo llevo todo el año pescándolo, el problema viene cuando coges un cangrejo azul y 

una anguila y el cangrejo rompe la red y las anguilas se escapan, las cuales son nuestro objetivo. 

Aun así, yo creo que a mí personalmente me ha supuesto un beneficio. 
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ENCUESTA: PESCADOR 6 

 

 

1. Datos generales 

Edad 51 

Sexo Hombre 

Años de dedicación a pesca 30 

Pesca como actividad principal No 

  

 

2. Tipo de arte 

 

Arte Especies Época (meses) 

Fijo Mornell X Todas Todo el año (anguila en cupo) 

Xarxa X Todas Todo el año (anguila en cupo) 

Ambulante Mornell    

Xarxa    

 

3. ¿Con qué frecuencia sale de pesca? ¿Cuántas horas? 

 

Días (nº) Horas 

(nº) 

Mañana/tarde Especies 

2-3 

 

3 Mañana Todas 

 

 

4. ¿Va a pescar solo o va con alguien?     

 

 Solo  Familiares                       Compañeros 

 

5. ¿Qué especie le gusta pescar más? 

 

Anguila (anguila) X 

Llisa (mujol)  

Tenca (carpa)  

Llobarro (lubina)  

Cranc blau (Cangrejo azul)  

Lucioperca (lucioperca)  

 

6. ¿Por qué? 

 

Rentabilidad X 

Abundandia  

Menos trabajo (facilidad)  

Tradición X 

Otros X 

Otros: Es la más complicada y es todo un reto 
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7. ¿Cree que la pesca recreativa está afectando a las capturas en la Albufera? (Si la 

respuesta es SÍ) ¿A qué especies?    

 

 Sí  No      Especies   

 

 

8. ¿Hay pescadores furtivos en la Albufera? ¿Para qué especies? 

    

 Sí  No      Especies  Anguila 

 

CANGREJO AZUL 

 

9. ¿Dónde cree que se captura más cangrejo?  

 

Cerca de las matas  

aguas abiertas (centro de la laguna) X 

 

Y: 

 

Cerca de las golas X 

Cerca tancats   

 

 

10. ¿Considera que el cangrejo azul tiene un buen precio de venta? 

 

 Sí  No       

 

 

11. ¿Qué efectos cree que ha tenido el cangrejo en la albufera? (Ha afectado a: 

 

Especies  

Capturas  

Artes X 

Otros (especificar)  

 

 

12. Si pudiésemos eliminar el cangrejo de la Albufera, ¿estaría favor o en contra? 

 

A favor                                  En contra  

 

 

13. Económicamente, ¿merece la pena la pesca del cangrejo?  

 Sí  No       

 

14. ¿Es su casa se consume cangrejo azul?  

 Sí  No       
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 (Sólo si se consume) ¿Cómo lo suelen consumir? 

_____Para hacer fumet y con patas hervidas con 

sal___________________________________ 

 

Preguntas abiertas  

 

Álvaro: Las primeras veces que capturó cangrejo, ¿qué pensó?  Y en la actualidad, ¿qué piensa? 

 

Pescador: La primera vez que saqué uno lo machaqué porque estaba muy cogido al trasmallo y 

era muy muy agresivo, además luego no lo compraban. Ahora nos gusta porque su periodo de 

pesca es contrario al de la anguila y cuando está prohibida la pesca de la anguila siempre te va a 

quedar el cangrejo azul. 

 

Álvaro: ¿Cómo era la pesca en la Albufera antes de la aparición del cangrejo azul? ¿Cómo ha 

cambiado? ¿Cómo le gusta más? ¿Por qué? 

 

Pescador: La misma, pasó lo mismo con el cangrejo americano y al final nos tuvimos que 

acostumbrar, además ahora con las nuevas jaulas y nasas se pesca muy fácil, yo me quedo con la 

pesca actual. 

 

Álvaro: ¿Ha habido que adaptar las artes de pesca a la presencia del cangrejo? 

 

Pescador: Claro, se han creado nuevas artes y se han modificado los materiales de las 

tradicionales, ahora lo que ocurre es que con la pesca del cangrejo azul están habiendo más robos 

de nasas. 

 

Álvaro: ¿Cree que la aparición del cangrejo en la Albufera ha traído problemas o ha supuesto un 

beneficio? 

 

Pescador: A parte del daño a las artes imagino que a la fauna también, supongo que al ser tan 

voraces y agresivos se comerán o atacarán a bastantes especies de L’Albufera. 
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ENCUESTA: PESCADOR 7 

 

 

1. Datos generales 

Edad 65 

Sexo Hombre 

Años de dedicación a pesca 42 

Pesca como actividad principal No 

  

 

2. Tipo de arte 

 

Arte Especies Época (meses) 

Fijo Mornell X Todas Todo el año (anguila en cupo) 

Xarxa X Todas Todo el año (anguila en cupo) 

Ambulante Mornell X Todas Todo el año (anguila en cupo) 

Xarxa X Todas Todo el año (anguila en cupo) 

 

3. ¿Con qué frecuencia sale de pesca? ¿Cuántas horas? 

 

Días (nº) Horas 

(nº) 

Mañana/tarde Especies 

4 

 

5-6 Mañana Todas 

 

 

4. ¿Va a pescar solo o va con alguien?     

 

 Solo  Familiares                       Compañeros 

 

5. ¿Qué especie le gusta pescar más? 

 

Anguila (anguila) X 

Llisa (mujol)  

Tenca (carpa)  

Llobarro (lubina)  

Cranc blau (Cangrejo azul)  

Lucioperca (lucioperca)  

 

6. ¿Por qué? 

 

Rentabilidad  

Abundandia  

Menos trabajo (facilidad) X 

Tradición X 

Otros  
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7. ¿Cree que la pesca recreativa está afectando a las capturas en la Albufera? (Si la 

respuesta es SÍ) ¿A qué especies?    

 

 Sí  No      Especies   

 

 

8. ¿Hay pescadores furtivos en la Albufera? ¿Para qué especies? 

    

 Sí  No      Especies                    Todas las especies que se pescan 

 

CANGREJO AZUL 

 

9. ¿Dónde cree que se captura más cangrejo?  

 

Cerca de las matas X 

aguas abiertas (centro de la laguna) X 

Por todos lados igual 

Y: 

 

Cerca de las golas X 

Cerca tancats   

 

 

10. ¿Considera que el cangrejo azul tiene un buen precio de venta? 

 

 Sí  No       

 

 

11. ¿Qué efectos cree que ha tenido el cangrejo en la albufera? (Ha afectado a: 

 

Especies  

Capturas  

Artes X 

Otros (especificar)  

 

 

12. Si pudiésemos eliminar el cangrejo de la Albufera, ¿estaría favor o en contra? 

 

A favor                                 En contra  

 

 

13. Económicamente, ¿merece la pena la pesca del cangrejo?  

 Sí  No       

 

14. ¿Es su casa se consume cangrejo azul?  

 Sí  No       
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 (Sólo si se consume) ¿Cómo lo suelen consumir? 

_____En forma de arroz meloso y paella___________________________________ 

 

Preguntas abiertas  

 

Álvaro: Las primeras veces que capturó cangrejo, ¿qué pensó?  Y en la actualidad, ¿qué piensa? 

 

Pescador: La primera vez me dio miedo, tenía una fuerza brutal y sabía que iba a haber roturas 

de redes con él ahí, luego cambié de opinión, ahora considero que es bueno que esté, al final nos 

lo comemos y se vende bien. 

 

Álvaro: ¿Cómo era la pesca en la Albufera antes de la aparición del cangrejo azul? ¿Cómo ha 

cambiado? ¿Cómo le gusta más? ¿Por qué? 

 

Pescador: Antes era más tradicional, se pescaba en familia y con mucha gente por puesto, se 

cosían los artes, etc. ahora es todo un poco más frío, yo me quedaría con la de antes. 

 

Álvaro: ¿Ha habido que adaptar las artes de pesca a la presencia del cangrejo? 

 

Pescador: Sí, ha habido que cambiar las redes de los artes de pesca tradicionales a redes de nylon 

o plástico para que sean más resistentes a las pinzas del cangrejo. 

 

Álvaro: ¿Cree que la aparición del cangrejo en la Albufera ha traído problemas o ha supuesto un 

beneficio? 

 

Pescador: Según mi punto de vista, muchos problemas, sobre todo con el tema del cambio de 

materiales y de artes, nos tocó cubrirlo a nosotros con nuestro dinero y la administración no nos 

dio ni una sola ayuda.  
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ENCUESTA: PESCADOR 8 

 

 

1. Datos generales 

Edad 53 

Sexo Hombre 

Años de dedicación a pesca 26 

Pesca como actividad principal No 

  

 

2. Tipo de arte 

 

Arte Especies Época (meses) 

Fijo Mornell    

Xarxa    

Ambulante Mornell X Llisa Todo el año 

Xarxa X Llisa Todo el año 

 

3. ¿Con qué frecuencia sale de pesca? ¿Cuántas horas? 

 

Días (nº) Horas 

(nº) 

Mañana/tarde Especies 

5 

 

5 Mañana Llisa 

 

 

4. ¿Va a pescar solo o va con alguien?     

 

 Solo  Familiares                       Compañeros 

 

5. ¿Qué especie le gusta pescar más? 

 

Anguila (anguila)  

Llisa (mujol) X 

Tenca (carpa)  

Llobarro (lubina)  

Cranc blau (Cangrejo azul)  

Lucioperca (lucioperca)  

 

6. ¿Por qué? 

 

Rentabilidad X 

Abundandia X 

Menos trabajo (facilidad)  

Tradición  

Otros  
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7. ¿Cree que la pesca recreativa está afectando a las capturas en la Albufera? (Si la 

respuesta es SÍ) ¿A qué especies?    

 

 Sí  No      Especies   

 

 

8. ¿Hay pescadores furtivos en la Albufera? ¿Para qué especies? 

    

 Sí  No      Especies                    Anguila 

 

CANGREJO AZUL 

 

9. ¿Dónde cree que se captura más cangrejo?  

 

Cerca de las matas  

aguas abiertas (centro de la laguna) X 

 

Y: 

 

Cerca de las golas X 

Cerca tancats   

 

 

10. ¿Considera que el cangrejo azul tiene un buen precio de venta? 

 

 Sí  No       

 

 

11. ¿Qué efectos cree que ha tenido el cangrejo en la albufera? (Ha afectado a: 

 

Especies X 

Capturas X 

Artes X 

Otros (especificar)  

 

 

12. Si pudiésemos eliminar el cangrejo de la Albufera, ¿estaría favor o en contra? 

 

A favor                                 En contra  

 

 

13. Económicamente, ¿merece la pena la pesca del cangrejo?  

 Sí  No       

 

14. ¿Es su casa se consume cangrejo azul?  

 Sí  No       
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 (Sólo si se consume) ¿Cómo lo suelen consumir? 

________________________________________ 

 

Preguntas abiertas  

 

Álvaro: Las primeras veces que capturó cangrejo, ¿qué pensó?  Y en la actualidad, ¿qué piensa? 

 

Pescador: Fue como sacar un alienígena del agua, tenía mucha fuerza en las pinzas, de hecho, 

me llegó a pellizcar y me dolió bastante, pensaba que se iba a acabar la pesca por su culpa. 

Actualmente, creo que debería pagarse mejor el Kg de cangrejo azul y así se podría pescar con 

mayor esfuerzo y se podría eliminar por completo. 

 

Álvaro: ¿Cómo era la pesca en la Albufera antes de la aparición del cangrejo azul? ¿Cómo ha 

cambiado? ¿Cómo le gusta más? ¿Por qué? 

 

Pescador: La pesca era más tranquila, las redes se rompían, pero no tanto y había que dedicar 

menos dinero y tiempo en arreglarlas o comprar nuevas. Yo me quedaría con la pesca de antes, 

ahora son todo inversiones de dinero y cada vez hay menos pescado. 

 

Álvaro: ¿Ha habido que adaptar las artes de pesca a la presencia del cangrejo? 

 

Pescador: Claro, ha habido que cambiar los materiales de los artes. 

 

Álvaro: ¿Cree que la aparición del cangrejo en la Albufera ha traído problemas o ha supuesto un 

beneficio? 

 

Pescador: A nivel general yo creo que problemas, puede ser que a algunos pocos pescadores que 

no hayan invertido mucho dinero y lo pesquen les esté trayendo beneficios. Pero si te digo la 

verdad yo creo que, a nivel de especies, la anguila se ha visto afectada por su presencia y ya no 

va a volver a ser lo mismo.  
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ENCUESTA: PESCADOR 9 

 

 

1. Datos generales 

Edad 58 

Sexo Hombre 

Años de dedicación a pesca 39 

Pesca como actividad principal No 

  

 

2. Tipo de arte 

 

Arte Especies Época (meses) 

Fijo Mornell X Todas Todo el año (anguila en cupo) 

Xarxa X Todas Todo el año (anguila en cupo) 

Ambulante Mornell    

Xarxa    

 

3. ¿Con qué frecuencia sale de pesca? ¿Cuántas horas? 

 

Días (nº) Horas 

(nº) 

Mañana/tarde Especies 

5 

 

6 Mañana Todas 

 

 

4. ¿Va a pescar solo o va con alguien?     

 

 Solo  Familiares                       Compañeros 

 

5. ¿Qué especie le gusta pescar más? 

 

Anguila (anguila) X 

Llisa (mujol)  

Tenca (carpa)  

Llobarro (lubina)  

Cranc blau (Cangrejo azul)  

Lucioperca (lucioperca)  

 

6. ¿Por qué? 

 

Rentabilidad X 

Abundandia  

Menos trabajo (facilidad)  

Tradición X 

Otros  
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7. ¿Cree que la pesca recreativa está afectando a las capturas en la Albufera? (Si la 

respuesta es SÍ) ¿A qué especies?    

 

 Sí  No      Especies   

 

 

8. ¿Hay pescadores furtivos en la Albufera? ¿Para qué especies? 

    

 Sí  No      Especies                    Anguila 

 

CANGREJO AZUL 

 

9. ¿Dónde cree que se captura más cangrejo?  

 

Cerca de las matas X 

aguas abiertas (centro de la laguna) X 

Por todos lados igual 

Y: 

 

Cerca de las golas X 

Cerca tancats  X 

Por todos lados igual 

 

10. ¿Considera que el cangrejo azul tiene un buen precio de venta? 

 

 Sí  No       

 

 

11. ¿Qué efectos cree que ha tenido el cangrejo en la albufera? (Ha afectado a: 

 

Especies X 

Capturas  

Artes X 

Otros (especificar)  

 

 

12. Si pudiésemos eliminar el cangrejo de la Albufera, ¿estaría favor o en contra? 

 

A favor                                En contra  

 

 

13. Económicamente, ¿merece la pena la pesca del cangrejo?  

 Sí  No       

 

14. ¿Es su casa se consume cangrejo azul?  

 Sí  No       
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 (Sólo si se consume) ¿Cómo lo suelen consumir? 

_____Lo hacemos a la brasa y en algún arroz de 

pescado______________________________ 

 

Preguntas abiertas  

 

Álvaro: Las primeras veces que capturó cangrejo, ¿qué pensó?  Y en la actualidad, ¿qué piensa? 

 

Pescador: Fue extraño y me temía que iba a pasar como con el cangrejo americano, que venía 

para quedarse, al final son bichos que se adaptan muy bien y no tienen competencia, así que me 

hice a la idea. Ahora pienso que ya que está hay que sacarle rentabilidad y si dices que va a ser 

muy complicado eliminarlo del todo pues más aún. 

 

Álvaro: ¿Cómo era la pesca en la Albufera antes de la aparición del cangrejo azul? ¿Cómo ha 

cambiado? ¿Cómo le gusta más? ¿Por qué? 

 

Pescador: Era una pesca bastante tranquila y familiar, salíamos a pescar todos juntos a la misma 

hora y no sabíamos cuando volveríamos ni con cuántos kilos de anguila, tras su aparición vinieron 

los problemas con el tema de la ruptura de redes y las inversiones. Me gustaba más la pesca de 

antes, sólo por el hecho de ser más personas dedicándonos a lo mismo, por el cangrejo no creo 

que haya sido el cambio. 

 

Álvaro: ¿Ha habido que adaptar las artes de pesca a la presencia del cangrejo? 

 

Pescador: Claramente, como te he comentado aumentaron las rupturas y con ello los arreglos y 

cambios a redes más resistentes. 

 

Álvaro: ¿Cree que la aparición del cangrejo en la Albufera ha traído problemas o ha supuesto un 

beneficio? 

 

Pescador: En general beneficios, no considero que esté afectando a la anguila sino que el 

problema es ajeno al cangrejo, además se hace dinero si lo pescas. 
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ENCUESTA: PESCADOR 10 

 

 

1. Datos generales 

Edad 49 

Sexo Hombre 

Años de dedicación a pesca 25 

Pesca como actividad principal No 

  

 

2. Tipo de arte 

 

Arte Especies Época (meses) 

Fijo Mornell    

Xarxa    

Ambulante Mornell    

Xarxa X Llisa Todo el año 

 

3. ¿Con qué frecuencia sale de pesca? ¿Cuántas horas? 

 

Días (nº) Horas 

(nº) 

Mañana/tarde Especies 

5 

 

6-7 Mañana Todas 

 

 

4. ¿Va a pescar solo o va con alguien?     

 

 Solo  Familiares                       Compañeros 

 

5. ¿Qué especie le gusta pescar más? 

 

Anguila (anguila)  

Llisa (mujol) X 

Tenca (carpa)  

Llobarro (lubina)  

Cranc blau (Cangrejo azul)  

Lucioperca (lucioperca)  

 

6. ¿Por qué? 

 

Rentabilidad X 

Abundancia X 

Menos trabajo (facilidad)  

Tradición  

Otros  
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7. ¿Cree que la pesca recreativa está afectando a las capturas en la Albufera? (Si la 

respuesta es SÍ) ¿A qué especies?    

 

 Sí  No      Especies   

 

 

8. ¿Hay pescadores furtivos en la Albufera? ¿Para qué especies? 

    

 Sí  No      Especies                    Todas las especies que se pescan 

 

CANGREJO AZUL 

 

9. ¿Dónde cree que se captura más cangrejo?  

 

Cerca de las matas X 

aguas abiertas (centro de la laguna)  

 

Y: 

 

Cerca de las golas X 

Cerca tancats   

 

 

10. ¿Considera que el cangrejo azul tiene un buen precio de venta? 

 

 Sí  No       

 

 

11. ¿Qué efectos cree que ha tenido el cangrejo en la albufera? (Ha afectado a: 

 

Especies  

Capturas  

Artes X 

Otros (especificar)  

 

 

12. Si pudiésemos eliminar el cangrejo de la Albufera, ¿estaría favor o en contra? 

 

A favor                                En contra  

 

 

13. Económicamente, ¿merece la pena la pesca del cangrejo?  

 Sí  No       

 

14. ¿Es su casa se consume cangrejo azul?  

 Sí  No       
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 (Sólo si se consume) ¿Cómo lo suelen consumir? 

_____En arroces y para hacer caldos de pescado y 

marisco_____________________________ 

 

Preguntas abiertas  

 

Álvaro: Las primeras veces que capturó cangrejo, ¿qué pensó?  Y en la actualidad, ¿qué piensa? 

 

Pescador: La verdad es que nada, ya sabía que estaba porque otros lo habían sacado, era 

complicado venderlo porque no tenía mercado y la gente se pensaba que para consumirlo iba a 

ser malísimo. Ahora está todo invertido para que no haga mucho daño es muy fácil pescarlo y 

venderlo. 

 

Álvaro: ¿Cómo era la pesca en la Albufera antes de la aparición del cangrejo azul? ¿Cómo ha 

cambiado? ¿Cómo le gusta más? ¿Por qué? 

 

Pescador: Era una pesca más artesanal que la de ahora, obviamente ahora hay muchos más 

medios y hay que aprovecharlos, pero ahora si no tienes peces para pescar siempre van a haber 

cangrejos así que es un remedio para cuando no hay anguilas, por ejemplo, siempre vas a tener 

algo que pescar y de dónde sacar dinero. 

 

Álvaro: ¿Ha habido que adaptar las artes de pesca a la presencia del cangrejo? 

 

Pescador: Claro, al principio costó mucho porque al ser un animal nuevo y bastante agresivo y 

con fuerza había que probar diferentes materiales. Las redes se rompían y veías peces como llisas 

y anguilas que estaban partidos o les faltaban partes porque había un cangrejo dentro.  

 

Álvaro: ¿Cree que la aparición del cangrejo en la Albufera ha traído problemas o ha supuesto un 

beneficio? 

 

Pescador: Pues sinceramente y después de tantos años de quejas, considero que ha sido un 

beneficio general, se vende muy bien y aunque el precio no sea el mejor siempre hay cangrejos 

para pescarlos. 
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TRANSCRIPCIÓN DE ENCUESTAS-ENTREVISTAS CANGREJO AZUL-

RESTAURANTES 

 

ENCUESTA: RESTAURANTE 1 

 

Rol en el restaurante: Encargado 

 

Álvaro: ¿Qué importancia tienen los productos locales en la cocina típica del Palmar? 

Puntúa de 1 a 10 la importancia del arroz Encargado: 10 

Puntúa de 1 a 10 la importancia del pescado Encargado: 5 

Álvaro: ¿Cuáles son los 3 platos estrella del restaurante? 

Encargado: Los platos estrella son por orden: all i pebre, sepia y los arroces en general 

Álvaro: ¿Qué pescados se demandan más en su restaurante? 

Encargado: Anguila primero y luego lubina 

Álvaro: ¿En su carta usted diferencia entre el pescado salvaje y de piscifactoría? 

Encargado: Sí, diferenciamos 

Álvaro: ¿Tiene usted en su carta cangrejo azul, y en qué platos? 

Encargado: No 

Álvaro: ¿Considera que se trata de un producto con potencial gastronómico? 

Encargado: Dependiendo del restaurante, yo no lo sirvo porque a mí no me gusta 

Álvaro: ¿Es laboriosa su preparación? 

Encargado: Sí en cuanto a la limpieza 

Álvaro: ¿Los clientes demandan cangrejo azul? 

Encargado: Me lo han pedido un par de veces, pero no mucho. 

Álvaro: ¿Económicamente lo consideras interesante? 

Encargado: Puede ser interesante puesto que se puede comprar barato y venderse caro 

Álvaro: ¿Qué tipo de medidas propondrías para aumentar el consumo del cangrejo azul? 

Encargado: Lo único que se me ocurre es algún tipo de concurso de cocina con él 

Álvaro: ¿Crees que su presencia está afectando de alguna forma a la Albufera? 

Encargado: Seguro que sí, a alguna especie se estará cargando. 
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ENCUESTA: RESTAURANTE 2 

 

Rol en el restaurante: Encargado 

 

Álvaro: ¿Qué importancia tienen los productos locales en la cocina típica del Palmar? 

Puntúa de 1 a 10 la importancia del arroz Encargado: 10 

Puntúa de 1 a 10 la importancia del pescado Encargado: 7 

Álvaro: ¿Cuáles son los 3 platos estrella del restaurante? 

Encargado: En primer lugar, la paella valenciana, seguidos del allí i pebre y los mejillones 

Álvaro: ¿Qué pescados se demandan más en su restaurante? 

Encargado: Por orden, la lubina, el lenguado y el emperador. 

Álvaro: ¿En su carta usted diferencia entre el pescado salvaje y de piscifactoría? 

Encargado: Sí 

Álvaro: ¿Tiene usted en su carta cangrejo azul, y en qué platos? 

Encargado: Sí que lo tenemos, lo preparamos en forma de arroz meloso de cangrejo. 

Álvaro: ¿Considera que se trata de un producto con potencial gastronómico? 

Encargado: Obviamente sí, por eso lo servimos 

Álvaro: ¿Es laboriosa su preparación? 

Encargado: No, lo único la limpieza 

Álvaro: ¿Los clientes demandan cangrejo azul? 

Encargado: Sí, se vende muy bien 

Álvaro: ¿Económicamente lo consideras interesante? 

Encargado: Sí 

Álvaro: ¿Qué tipo de medidas propondrías para aumentar el consumo del cangrejo azul? 

Encargado: Pues darle más visibilidad y venderlo en restaurantes 

Álvaro: ¿Crees que su presencia está afectando de alguna forma a la Albufera? 

Encargado: Sobre todo imagino que problemas en las redes de pesca 
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ENCUESTA: RESTAURANTE 3 

 

Rol en el restaurante: Encargado 

 

Álvaro: ¿Qué importancia tienen los productos locales en la cocina típica del Palmar? 

Puntúa de 1 a 10 la importancia del arroz Encargado: 10 

Puntúa de 1 a 10 la importancia del pescado Encargado: 3 

Álvaro: ¿Cuáles son los 3 platos estrella del restaurante? 

Encargado: Yo diría que la paella valenciana el primero, y después las clòtxinas y el pan.  

Álvaro: ¿Qué pescados se demandan más en su restaurante? 

Encargado: Así como tal de pescado la lubina es el que más se demanda y luego también se 

pide mucho la sepia. 

Álvaro: ¿En su carta usted diferencia entre el pescado salvaje y de piscifactoría? 

Encargado: No, únicamente tengo pescado de piscifactoría. 

Álvaro: ¿Tiene usted en su carta cangrejo azul, y en qué platos? 

Encargado: No 

Álvaro: ¿Considera que se trata de un producto con potencial gastronómico? 

Encargado: Si te digo la verdad, yo aquí vendo lo que quiero y lo que a mí me gusta y eso es lo 

que tengo, el cangrejo azul me da asco si viene de L’Albufera por el estado en el que está, me 

parece que no es muy sano. 

Álvaro: ¿Es laboriosa su preparación? 

Encargado: No, como la de un bogavante. 

Álvaro: ¿Los clientes demandan cangrejo azul? 

Encargado: Sí, pero no mucho, alguna que otra vez. 

Álvaro: ¿Económicamente lo consideras interesante? 

Encargado: Sí, porque se puede comprar barato y venderse caro. 

Álvaro: ¿Qué tipo de medidas propondrías para aumentar el consumo del cangrejo azul? 

Encargado: No lo veo muy claro, no debería hacerse. 

Álvaro: ¿Crees que su presencia está afectando de alguna forma a la Albufera? 

Encargado: Creo que sí, según tengo entendido se come a todo ser viviente. 

 

 

 



39 

 

ENCUESTA: RESTAURANTE 4 

 

Rol en el restaurante: Encargado 

 

Álvaro: ¿Qué importancia tienen los productos locales en la cocina típica del Palmar? 

Puntúa de 1 a 10 la importancia del arroz Encargado: 10 

Puntúa de 1 a 10 la importancia del pescado Encargado: 7 

Álvaro: ¿Cuáles son los 3 platos estrella del restaurante? 

Encargado: En primer lugar, pondría los mejillones que es lo que más se demanda, los arroces 

en general y el all i pebre. 

Álvaro: ¿Qué pescados se demandan más en su restaurante? 

Encargado: Aquí servimos bastante pescado y los que más son el bacalao, el rodaballo y la 

anguila. 

Álvaro: ¿En su carta usted diferencia entre el pescado salvaje y de piscifactoría? 

Encargado: Sí que lo diferenciamos. 

Álvaro: ¿Tiene usted en su carta cangrejo azul, y en qué platos? 

Encargado: No 

Álvaro: ¿Considera que se trata de un producto con potencial gastronómico? 

Encargado: No considero que tenga mucho potencial a nivel gastronómico, no tiene mucha 

visibilidad aún y el sabor no lo considero bueno, es muy fangoso. 

Álvaro: ¿Es laboriosa su preparación? 

Encargado: Sí, al igual que con el bogavante, la limpieza es costosa. 

Álvaro: ¿Los clientes demandan cangrejo azul? 

Encargado: Si te digo la verdad no lo han pedido nunca. 

Álvaro: ¿Económicamente lo consideras interesante? 

Encargado: Si lo vendes claro, obvio. 

Álvaro: ¿Qué tipo de medidas propondrías para aumentar el consumo del cangrejo azul? 

Encargado: Imagino que publicitarlo primero y ofrecerlo después. 

Álvaro: ¿Crees que su presencia está afectando de alguna forma a la Albufera? 

Encargado: Seguramente sí, al final es una especie invasora más. 
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ENCUESTA: RESTAURANTE 5 

 

Rol en el restaurante: Encargado 

 

Álvaro: ¿Qué importancia tienen los productos locales en la cocina típica del Palmar? 

Puntúa de 1 a 10 la importancia del arroz Encargado: 10 

Puntúa de 1 a 10 la importancia del pescado Encargado: Entre un 7 y un 8 

Álvaro: ¿Cuáles son los 3 platos estrella del restaurante? 

Encargado: El primero sin duda el tomate con ventresca de atún, en segundo lugar, la paella 

valenciana y finalmente el arroz del senyoret. 

Álvaro: ¿Qué pescados se demandan más en su restaurante? 

Encargado: Los que más la lubina y la anguila 

Álvaro: ¿En su carta usted diferencia entre el pescado salvaje y de piscifactoría? 

Encargado: Sí, sobre todo en la lubina, puesto que hay veces que es salvaje y otras de 

piscifactoría. 

Álvaro: ¿Tiene usted en su carta cangrejo azul, y en qué platos? 

Encargado: No 

Álvaro: ¿Considera que se trata de un producto con potencial gastronómico? 

Encargado: A nivel gastronómico considero que sí, al final se puede preparar en una gran 

variedad de platos totalmente diferentes. 

Álvaro: ¿Es laboriosa su preparación? 

Encargado: No creo, al final es como cualquier crustáceo.  

Álvaro: ¿Los clientes demandan cangrejo azul? 

Encargado: Sí, me lo han pedido varias veces. 

Álvaro: ¿Económicamente lo consideras interesante? 

Encargado: Sí, al final está bueno, así que se le puede sacar provecho. 

Álvaro: ¿Qué tipo de medidas propondrías para aumentar el consumo del cangrejo azul? 

Encargado: Darle más visibilidad en los restaurantes para aumentar la curiosidad de los 

clientes y que se animen a pedirlo. 

Álvaro: ¿Crees que su presencia está afectando de alguna forma a la Albufera? 

Encargado: De alguna forma sí, según tengo entendido es una especie invasora que está 

afectando a las anguilas principalmente y también al resto de peces que hay. 
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ENCUESTA: RESTAURANTE 6 

 

Rol en el restaurante: Encargado 

 

Álvaro: ¿Qué importancia tienen los productos locales en la cocina típica del Palmar? 

Puntúa de 1 a 10 la importancia del arroz Encargado: 8,5 

Puntúa de 1 a 10 la importancia del pescado Encargado: 7 

Álvaro: ¿Cuáles son los 3 platos estrella del restaurante? 

Encargado: Yo considero que la paella valenciana, los calamares y los chipirones. 

Álvaro: ¿Qué pescados se demandan más en su restaurante? 

Encargado: Pues la lubina y la dorada. 

Álvaro: ¿En su carta usted diferencia entre el pescado salvaje y de piscifactoría? 

Encargado: Sí, según lo que compramos cada día, hay días que tenemos de los dos y días que 

no. 

Álvaro: ¿Tiene usted en su carta cangrejo azul, y en qué platos? 

Encargado: No 

Álvaro: ¿Considera que se trata de un producto con potencial gastronómico? 

Encargado: Yo considero que no, a mí es un producto que no me gusta de sabor y por eso no lo 

ofrezco, sabe mucho a barro y lo veo muy sucio así que no. 

Álvaro: ¿Es laboriosa su preparación? 

Encargado: No mucho, al final es quitarle todo buen y saber limpiarlo para quitarle el gusto a 

lodo.  

Álvaro: ¿Los clientes demandan cangrejo azul? 

Encargado: No me lo piden mucho. 

Álvaro: ¿Económicamente lo consideras interesante? 

Encargado: No y por eso no lo vendo, aunque desconozco su rentabilidad. 

Álvaro: ¿Qué tipo de medidas propondrías para aumentar el consumo del cangrejo azul? 

Encargado: Nada, no se me ocurre nada, no creo que se le pueda dar mucho valor a este bicho. 

Álvaro: ¿Crees que su presencia está afectando de alguna forma a la Albufera? 

Encargado: No lo sé muy bien, lo único que te puedo decir es que los pescadores lo quieren 

quitar porque está afectando a la anguila. 

 

 

 



42 

 

ENCUESTA: RESTAURANTE 7 

 

Rol en el restaurante: Encargado (y pescador) 

 

Álvaro: ¿Qué importancia tienen los productos locales en la cocina típica del Palmar? 

Puntúa de 1 a 10 la importancia del arroz Encargado: 10 

Puntúa de 1 a 10 la importancia del pescado Encargado: 8 

Álvaro: ¿Cuáles son los 3 platos estrella del restaurante? 

Encargado: Pues, los arroces en general, el all i pebre, los calamares y también añadiría las 

clòtxinas que son muy buenas y las vendemos muy bien.  

Álvaro: ¿Qué pescados se demandan más en su restaurante? 

Encargado: A nivel de pescado, que no solo sean peces la anguila, la cigala, los calamares y la 

sepia. 

Álvaro: ¿En su carta usted diferencia entre el pescado salvaje y de piscifactoría? 

Encargado: No puesto que únicamente vendemos pescado de piscifactoría. 

Álvaro: ¿Tiene usted en su carta cangrejo azul, y en qué platos? 

Encargado: No 

Álvaro: ¿Considera que se trata de un producto con potencial gastronómico? 

Encargado: Si aprendiésemos a elaborarlo y tratarlo mejor, seguramente sí, pero actualmente lo 

veo complicado. 

Álvaro: ¿Es laboriosa su preparación? 

Encargado: Al final sí, la limpieza es bastante laboriosa como la de un bogavante o un buey de 

mar, pero luego la preparación es bastante sencilla.  

Álvaro: ¿Los clientes demandan cangrejo azul? 

Encargado: Sí que me lo han pedido muchas veces. 

Álvaro: ¿Económicamente lo consideras interesante? 

Encargado: Sí, por eso estamos barajando la opción de incluirlo en la carta. 

Álvaro: ¿Qué tipo de medidas propondrías para aumentar el consumo del cangrejo azul? 

Encargado: Tratar mejor el producto en cuanto a la limpieza, que se ofrezca a los restaurantes 

ya limpio para evitar perder tanto tiempo en el local en su limpieza y que sea prepararlo 

directamente.  

Álvaro: ¿Crees que su presencia está afectando de alguna forma a la Albufera? 

Encargado: Al ser pescador sí que lo conozco, afecta al cambio y uso de materiales, las redes 

de pesca las rompe y las agujerea, además los peces que quedan atrapados en las redes sí hay 

algún cangrejo dentro les ataca y los puede romper e incluso partirlos enteros y una vez tocados 

ya no se pueden vender. 
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ENCUESTA: RESTAURANTE 8 

 

Rol en el restaurante: Encargado  

 

Álvaro: ¿Qué importancia tienen los productos locales en la cocina típica del Palmar? 

Puntúa de 1 a 10 la importancia del arroz Encargado: 10 

Puntúa de 1 a 10 la importancia del pescado Encargado: 5 

Álvaro: ¿Cuáles son los 3 platos estrella del restaurante? 

Encargado: Somos un restaurante que se dedica más bien al tapeo, pero aun así el arroz es lo 

más importante, pero los platos que más se venden son las bravas, la puntilla y las clòtxinas. 

Álvaro: ¿Qué pescados se demandan más en su restaurante? 

Encargado: El que más la anguila y seguido la merluza. 

Álvaro: ¿En su carta usted diferencia entre el pescado salvaje y de piscifactoría? 

Encargado: No, únicamente de piscifactoría. 

Álvaro: ¿Tiene usted en su carta cangrejo azul, y en qué platos? 

Encargado: No 

Álvaro: ¿Considera que se trata de un producto con potencial gastronómico? 

Encargado: Al no usarlo no te sabría decir, trabajamos con un menú cerrado y cambiamos poco 

los platos de la carta. 

Álvaro: ¿Es laboriosa su preparación? 

Encargado: La parte que cuesta es la limpieza, es difícil quitarle ese sabor a fango que tiene. 

Álvaro: ¿Los clientes demandan cangrejo azul? 

Encargado: Sí, pero pocas veces puesto que al tener menú cerrado no hay opción a pedir 

arroces con antelación. 

Álvaro: ¿Económicamente lo consideras interesante? 

Encargado: No lo sé, al no usarlo no tengo mucha idea de precios de compra y de venta. 

Álvaro: ¿Qué tipo de medidas propondrías para aumentar el consumo del cangrejo azul? 

Encargado: No se me ocurre ninguna idea, imagino que publicitarlo.  

Álvaro: ¿Crees que su presencia está afectando de alguna forma a la Albufera? 

Encargado: No somos familia de pescadores ni tratamos mucho con ellos, pero sabemos que es 

un cangrejo muy agresivo y me imagino que tendrá algún efecto, así de oídas, solo te sabría 

decir que dicen que afecta a la anguila. 
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ENCUESTA: RESTAURANTE 9 

 

Rol en el restaurante: Encargado (y pescador) 

 

Álvaro: ¿Qué importancia tienen los productos locales en la cocina típica del Palmar? 

Puntúa de 1 a 10 la importancia del arroz Encargado: 10 

Puntúa de 1 a 10 la importancia del pescado Encargado: 8 

Álvaro: ¿Cuáles son los 3 platos estrella del restaurante? 

Encargado: Al ser pescador uso mucho producto del que yo mismo pesco, y el plato estrella del 

restaurante es el esgarraet de llisa, luego los pimientos del piquillo rellenos de marisco y el all i 

pebre. 

Álvaro: ¿Qué pescados se demandan más en su restaurante? 

Encargado: El que más la llisa que marinada y al horno está muy buena y luego la lubina. 

Álvaro: ¿En su carta usted diferencia entre el pescado salvaje y de piscifactoría? 

Encargado: Sí, por ejemplo, la llisa es siempre salvaje y la lubina depende del día. 

Álvaro: ¿Tiene usted en su carta cangrejo azul, y en qué platos? 

Encargado: Sí, en paella, salteado con ajos y para hacer caldos es buenísimo. 

Álvaro: ¿Considera que se trata de un producto con potencial gastronómico? 

Encargado: Obviamente sí, es un manjar. 

Álvaro: ¿Es laboriosa su preparación? 

Encargado: Sí, cuesta mucho limpiarlo y sobre todo si es de L’Albufera puesto que puede dejar 

gusto a fango. 

Álvaro: ¿Los clientes demandan cangrejo azul? 

Encargado: Sí, muchísimo, todos los días. 

Álvaro: ¿Económicamente lo consideras interesante? 

Encargado: Claro que es interesante. 

Álvaro: ¿Qué tipo de medidas propondrías para aumentar el consumo del cangrejo azul? 

Encargado: Yo lo voy a seguir usando, mejor si no lo fomentan y así puedo ser un restaurante 

diferente al resto y tener mi propia clientela, lo lógico es gastar productos de la zona, pero si no 

quieren pues mejor para mí.   

Álvaro: ¿Crees que su presencia está afectando de alguna forma a la Albufera? 

Encargado: Al ser pescador te puedo decir que sí y que no, económicamente es bueno para los 

pescadores y restaurantes, pero te destroza los artes de pesca de la anguila por lo que también 

hay que invertir mucho.  
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ENCUESTA: RESTAURANTE 10 

 

Rol en el restaurante: Encargado  

 

Álvaro: ¿Qué importancia tienen los productos locales en la cocina típica del Palmar? 

Puntúa de 1 a 10 la importancia del arroz Encargado: 10 

Puntúa de 1 a 10 la importancia del pescado Encargado: 5 (antes era mucho más 

importante) 

Álvaro: ¿Cuáles son los 3 platos estrella del restaurante? 

Encargado: Los tres platos más importantes son arroces, en primer lugar, el meloso rojo, 

seguidos de la paella valenciana y el arroz del senyoret.  

Álvaro: ¿Qué pescados se demandan más en su restaurante? 

Encargado: Los que más la anguila y la lubina y también se pide mucho el emperador y la 

sepia. 

Álvaro: ¿En su carta usted diferencia entre el pescado salvaje y de piscifactoría? 

Encargado: No, únicamente compramos de piscifactoría. 

Álvaro: ¿Tiene usted en su carta cangrejo azul, y en qué platos? 

Encargado: Sí, lo servimos en paella de cangrejo azul. 

Álvaro: ¿Considera que se trata de un producto con potencial gastronómico? 

Encargado: No mucho, pero como la gente lo pide pues lo ofrecemos, pero es mejor un buey 

de mar, por ejemplo. 

Álvaro: ¿Es laboriosa su preparación? 

Encargado: No 

Álvaro: ¿Los clientes demandan cangrejo azul? 

Encargado: Sí, muchísimo, ha sido un éxito ponerlo en la carta. 

Álvaro: ¿Económicamente lo consideras interesante? 

Encargado: Sí, bastante. 

Álvaro: ¿Qué tipo de medidas propondrías para aumentar el consumo del cangrejo azul? 

Encargado: No creo que haga falta ninguna medida, con ponerlo en la carta se vende.  

Álvaro: ¿Crees que su presencia está afectando de alguna forma a la Albufera? 

Encargado: A nivel económico yo creo que está afectando para bien a los pescadores, a nivel 

de impactos sobre otras especies no tengo mucha idea. 
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ENCUESTA: RESTAURANTE 11 

 

Rol en el restaurante: Encargado  

 

Álvaro: ¿Qué importancia tienen los productos locales en la cocina típica del Palmar? 

Puntúa de 1 a 10 la importancia del arroz Encargado: 10 

Puntúa de 1 a 10 la importancia del pescado Encargado: 5 

Álvaro: ¿Cuáles son los 3 platos estrella del restaurante? 

Encargado: La paella de pollo, conejo y pato, el all i pebre y el arroz meloso de bogavante. 

Álvaro: ¿Qué pescados se demandan más en su restaurante? 

Encargado: El que más la anguila, el resto se piden poco. 

Álvaro: ¿En su carta usted diferencia entre el pescado salvaje y de piscifactoría? 

Encargado: Sí, trabajamos con ambos. 

Álvaro: ¿Tiene usted en su carta cangrejo azul, y en qué platos? 

Encargado: No, no lo tenemos. 

Álvaro: ¿Considera que se trata de un producto con potencial gastronómico? 

Encargado: Sí, intentamos usarlo y está bueno pero el de aquí sabe mucho a fango. 

Álvaro: ¿Es laboriosa su preparación? 

Encargado: No mucho a nivel general, lo que cuesta es limpiarlo, hay que saber hacerlo muy 

bien. 

Álvaro: ¿Los clientes demandan cangrejo azul? 

Encargado: Sí que nos lo piden bastante. 

Álvaro: ¿Económicamente lo consideras interesante? 

Encargado: Sí, bastante. 

Álvaro: ¿Qué tipo de medidas propondrías para aumentar el consumo del cangrejo azul? 

Encargado: Que enseñen a limpiarlo bien, empezar a promocionarlo e incluirlo en la carta del 

restaurante.  

Álvaro: ¿Crees que su presencia está afectando de alguna forma a la Albufera? 

Encargado: Creo que sí, por lo que oigo cuando hablan los pescadores, les rompe las redes. 
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ENCUESTA: RESTAURANTE 12 

 

Rol en el restaurante: Encargado  

 

Álvaro: ¿Qué importancia tienen los productos locales en la cocina típica del Palmar? 

Puntúa de 1 a 10 la importancia del arroz Encargado: 10 

Puntúa de 1 a 10 la importancia del pescado Encargado: 7,5 

Álvaro: ¿Cuáles son los 3 platos estrella del restaurante? 

Encargado: El primero el arròs rossetjat torrentí, seguidos del arroz con bogavante y el all i 

pebre. 

Álvaro: ¿Qué pescados se demandan más en su restaurante? 

Encargado: El lenguado, la lubina a la sal y el emperador. 

Álvaro: ¿En su carta usted diferencia entre el pescado salvaje y de piscifactoría? 

Encargado: Sí 

Álvaro: ¿Tiene usted en su carta cangrejo azul, y en qué platos? 

Encargado: No, no lo tenemos. 

Álvaro: ¿Considera que se trata de un producto con potencial gastronómico? 

Encargado: Según estoy viendo sí, se está empezando a vender mucho en otros restaurantes de 

la zona. 

Álvaro: ¿Es laboriosa su preparación? 

Encargado: No lo tengo muy claro, al no usarlo no lo hemos preparado nunca, lo que me han 

dicho es que cuesta limpiarlo para quitarle el sabor del agua de L’Albufera. 

Álvaro: ¿Los clientes demandan cangrejo azul? 

Encargado: Sí que me lo han pedido por si lo teníamos en algún arroz, pero pocas veces. 

Álvaro: ¿Económicamente lo consideras interesante? 

Encargado: Imagino que sí, si lo venden algunos restaurantes entiendo que será interesante 

económicamente. 

Álvaro: ¿Qué tipo de medidas propondrías para aumentar el consumo del cangrejo azul? 

Encargado: Darle mayor visibilidad al producto y que al comprarlo te enseñen a limpiarlo bien. 

Álvaro: ¿Crees que su presencia está afectando de alguna forma a la Albufera? 

Encargado: Tengo bastantes conocidos que se dedican a la pesca de la anguila y que según me 

han comentado tienen bastantes problemas con las redes por las rupturas, sin embargo, también 

tengo entendido que hay pescadores que van directamente a por el cangrejo, entonces imagino 

que será bueno para unos y malo para otros. Si me preguntas con respecto a otras especies no 

sabría que decirte, no tengo idea del tema. 
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ENCUESTA: RESTAURANTE 13 

 

Rol en el restaurante: Encargado  

 

Álvaro: ¿Qué importancia tienen los productos locales en la cocina típica del Palmar? 

Puntúa de 1 a 10 la importancia del arroz Encargado: 10 

Puntúa de 1 a 10 la importancia del pescado Encargado: 5 

Álvaro: ¿Cuáles son los 3 platos estrella del restaurante? 

Encargado: Son todo arroces, el meloso de bogavante, el arroz amb fesols i naps y el arroz del 

senyoret. 

Álvaro: ¿Qué pescados se demandan más en su restaurante? 

Encargado: La anguila, el emperador y el rape. 

Álvaro: ¿En su carta usted diferencia entre el pescado salvaje y de piscifactoría? 

Encargado: No, es todo de piscifactoría. 

Álvaro: ¿Tiene usted en su carta cangrejo azul, y en qué platos? 

Encargado: No. 

Álvaro: ¿Considera que se trata de un producto con potencial gastronómico? 

Encargado: No mucho, sino lo tendríamos en la carta. Lo he probado y no me ha gustado, 

además tiene mucho sabor como a fango. 

Álvaro: ¿Es laboriosa su preparación? 

Encargado: Sí, cuesta mucho limpiarlo y siempre se queda algo del sabor a fango. 

Álvaro: ¿Los clientes demandan cangrejo azul? 

Encargado: Sí, me lo han pedido alguna que otra vez. 

Álvaro: ¿Económicamente lo consideras interesante? 

Encargado: No creo que sea muy interesante para el restaurante, aunque también tengo 

entendido que se vende barato y se le puede sacar partido. 

Álvaro: ¿Qué tipo de medidas propondrías para aumentar el consumo del cangrejo azul? 

Encargado: Pues supongo que empezar a usarlo en la gastronomía del Palmar, al final son 

restaurantes ligados a L’Albufera y usamos la anguila, pues lo mismo con él. 

Álvaro: ¿Crees que su presencia está afectando de alguna forma a la Albufera? 

Encargado: Según sé está afectando a las capturas de la anguila. 
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ENCUESTA: RESTAURANTE 14 

 

Rol en el restaurante: Encargado  

 

Álvaro: ¿Qué importancia tienen los productos locales en la cocina típica del Palmar? 

Puntúa de 1 a 10 la importancia del arroz Encargado: 10 

Puntúa de 1 a 10 la importancia del pescado Encargado: 7 

Álvaro: ¿Cuáles son los 3 platos estrella del restaurante? 

Encargado: El arroz de carabineros, el all i pebre y la paella de pato, setas y foie. 

Álvaro: ¿Qué pescados se demandan más en su restaurante? 

Encargado: Los que más son el emperador, el lenguado y el bacalao. 

Álvaro: ¿En su carta usted diferencia entre el pescado salvaje y de piscifactoría? 

Encargado: Sí 

Álvaro: ¿Tiene usted en su carta cangrejo azul, y en qué platos? 

Encargado: Sí, hacemos arroz meloso de cangrejo azul y galeras. 

Álvaro: ¿Considera que se trata de un producto con potencial gastronómico? 

Encargado: Sí, está bastante bueno, es muy parecido en sabor a un buey de mar. 

Álvaro: ¿Es laboriosa su preparación? 

Encargado: Sí, prepararlo en un arroz es bastante sencillo, pero el problema está en el tiempo 

que cuesta de limpiar y necesitas a alguien que lo haga muy bien. 

Álvaro: ¿Los clientes demandan cangrejo azul? 

Encargado: Sí, el arroz nos lo piden bastante. 

Álvaro: ¿Económicamente lo consideras interesante? 

Encargado: Claro que sí, al final es un producto que se puede vender como un bogavante o un 

buey de mar y que es mucho más barato de adquirir. 

Álvaro: ¿Qué tipo de medidas propondrías para aumentar el consumo del cangrejo azul? 

Encargado: Sólo se me ocurre publicitarlo en las redes. 

Álvaro: ¿Crees que su presencia está afectando de alguna forma a la Albufera? 

Encargado: Considero que sí, al final al hablar con la gente del pueblo donde se incluyen 

algunos pescadores nos han comentado que hubo problemas graves con las redes y elevados 

gastos económicos para modificarlas y comprar nuevas y además que se capturan menos 

anguilas desde que apareció el cangrejo. 
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TRANSCRIPCIÓN DE ENTREVISTA CANGREJO AZUL A LA SECRETARIA DE 

LA COMUNIDAD DE PESCADORES DEL PALMAR 

 

Álvaro: ¿Cuándo fue la primera captura de cangrejo azul en l’Albufera? 

Secretaria: Fue 2014, pero en el año anterior mi padre ya me dijo que veía unos 

cangrejitos pequeños, pero se pensaba que eran cangrejos de mar en el Perelló. 

Álvaro: ¿Cómo era la pesca en l’Albufera antes de la aparición del Cangrejo azul y cómo 

ha cambiado? 

Secretaria: Pues era una pesca de la anguila, la llisa y alguna lubina ocasionalmente, y 

antes de la aparición del Cangrejo azul, pues era una pesca tranquila podemos decir. 

Luego con el cangrejo desestabilizó un poco la tradición que teníamos a la hora de pescar. 

Paloma: La tradición, ¿Pero la pesca la desestabilizó también? 

Secretaria: Nos tuvimos que adaptar a una nueva forma de pesca, ósea, al principio fue 

un shock muy grande para nosotros porque encima salieron muchos kilogramos de 

Cangrejo azul y no sabíamos que hacer con él porque no teníamos compradores, y era un 

bicho que no conocíamos. Pusimos unos pocos en balsas y al día siguiente estaban casi 

todos muertos. Cambió toda la estructura de pesca. 

Paloma: En muy poco tiempo, además. 

Secretaria: En muy poco tiempo, nosotros en verano no pescábamos, en junio dejábamos 

de pescar hasta la llisa, no sé, eso ha hecho que no dejemos de pescar a la llisa. Como 

trabajamos bajo pedido, ha sido también un cambio de era, puesto que la pesca estaba 

muy marcada por la temporada de pesca de la anguila que va del 1 de octubre al 30 de 

abril y eso es lo que siempre nos ha coordinado un poco. Entonces la llisa también 

dejábamos de pescarla porque empezaba el calor y si la temperatura del mar sube la de la 

Albufera sube bastante más, y hemos cambiado la forma de pesca, seguimos pescando la 

llisa, pero tienen que salir más temprano y llegar más rápido, para garantizar que el 

producto llegue en buenas condiciones. 

Miguel: ¿A pesar de los impactos o los problemas que generó ha sido positivo? 

Secretaria: Ha sido positivo, porque ha desestacionalizado el periodo de pesca, ahora 

pescamos todo el año, tenemos el que se dedica a pescar puede tener ingresos todos los 

meses, y en verano que no teníamos actividad, el cangrejo es el suplemento que no 

tenemos con la anguila. 

Álvaro: ¿Ósea que prefieres la pesca actual a la que había antes de su aparición? 

Secretaria: Sí, no a la de hace 40 años, pero sí a la de 2012, por ejemplo, que encima 

eran años malos. 

Álvaro: ¿Ha habido que adaptar los artes de pesca a la pesca del cangrejo? 
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Secretaria: Por supuesto, ahora ya tienen más controlado el periodo en el que se mueve 

más el cangrejo, en época no estival, que el cangrejo está más paralizado, ellos continúan 

usando las redes anteriores y cuando empieza el calor ponen las redes para el cangrejo. 

Paloma: ¿Y qué percepción tenías al principio? Supongo que recibirías al principio 

muchas quejas o muchos comentarios y tal, ¿Les costó mucho a los pescadores, en 

percepción, como económicamente el cambio de forma de pescar? ¿Protestaron mucho o 

estaban enfadados? 

Secretaria: Sí, decían que esto iba a arruinarnos, porque claro, al final tú piensa que ellos 

tenían toda la infraestructura de una calà puesta y en el mes de octubre es cuando se 

mueve más el cangrejo y les rompió todas las redes y mornells, y estamos hablando de 

redes artesanales, no tanto como antes, pero que siguen teniendo una faena y un coste, y 

perdieron bastante. Ahora, pues una vez ya se han adaptado, hemos tenido nuestras cosas, 

pues parece que la cosa está más relajada, pero sigue destrozando mucho, sigo teniendo 

¡Es que este carranc!, pero es algo que es sobrevenido y no podemos hacer nada, es 

adaptarnos o morir. 

Paloma: ¿Y les costó mucho adaptarse a los pescadores al cambio? 

Secretaria: Sí, dos o tres años. Y no sé, venían y te decían cosas, vinieron unos de 

Venezuela que querían enseñarnos a pescarlo, y al final nada de nada, la mejor forma de 

pesca es la de aquí, con nasas. 

Miguel: Otra cosa Amparo, ¿cómo habría que regular o gestionarlo desde la 

administración? En cuanto a la pesca del cangrejo, sí hay que hacer algo o dejarlo como 

está. 

Secretaria: Controlar el furtivismo porque no tienen ni grupo ni talla, ni nada. Al final 

esto lo que hace es perjudicar al que sí que está regulado. Con el tema del cangrejo que 

no haya control... 

Paloma: ¿Para vosotros hay controles en el tema del cangrejo? Ni cupos, ni tallas... 

Secretaria: No, nada. Ni cupos ni tallas, lo único que quieren es que cuanto más 

saquemos mejor, pero claro. 

Miguel: La administración tiene dos opciones: que pesquen todo lo que puedan y acaben 

con él y por eso dejamos a furtivos que se hagan con él y mantener las poblaciones, o 

bien no lo sobrepesquemos porque, por ejemplo, en estados unidos en sus hábitats nativos 

sí que hay zonas donde esta sobreexplotado y algo que era un recurso interesante ahora 

está sobrexplotado y nos pescamos ya lo que podríamos o pudimos pescar en otra época 

y ellos tienen planes de gestión para mantenerlo. 

Secretaria: A ver, planes de gestión si están bien coordinados siempre son positivos, yo 

creo que son positivos. En estos momentos yo creo que no se está haciendo una 

sobrepesca del cangrejo porque no hay un esfuerzo pesquero, no hay gente que se dedique 

a la pesca del cangrejo. Por ejemplo, en el punto del Perelló no se está explotando, 

dragaron, y tuvieron que quitar el punto de pesca y no lo han vuelto a montar aún. 
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Miguel: Ahí hay un flujo de cangrejos al mar muy importante. 

Secretaria: Claro, ahí tienen vía libre.  

Paloma: ¿Económicamente es interesante? 

Secretaria: Sí  

Paloma: ¿Tiene salida en el mercado? 

Amparo: Sí, yo creo que nosotros al final de todo, cómo trabajamos con precio fijo pues 

hemos hecho un precio medio, porque claro, el problema es cuando aparece mucho en el 

Delta, baja mucho el precio del cangrejo, pero aquí como trabajamos con contrato 

mantenemos el precio, y el precio medio que nos sale es bastante elevado. Claro, cuando 

te va a 1 o 0,5 euros que valen allá lo quieren todo barato, pero no, si yo te estoy dando 

durante todo el años, pues... y la calidad no es la misma, aquí lo estamos intentando tratar 

bien, y el cliente local busca el de aquí. 

Paloma: ¿Dónde soléis vender? 

Secretaria: A ver, actualmente, estamos vendiendo a un comercial que lo vende para 

restauración, sobre todo, a restaurantes chinos. 

Paloma: ¿Pero va a un comercial solo? 

Secretaria: Bueno a uno y a Japofish, pero, por ejemplo, Consum, está esperando a que 

le diga que tengo cangrejo, pero como no tengo, antes le vendía, pero ahora no se lo puedo 

garantizar. 
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TRANSCRIPCIÓN DE ENTREVISTA CANGREJO AZUL A UN TRABAJADOR 

DE LA COFRADÍA 

 

Álvaro: Lo primero que te quería preguntar es que ¿cómo era la pesca en l’Albufera antes 

de la aparición del Cangrejo azul y cómo ha cambiado? 

Trabajador: Pues hombre, antes de venir el cangrejo azul, ha cambiado, pero tampoco 

he notado ninguna merma en el resto de las especies. Antes decían que esto se lo iba a 

comer todo y no va a dejar nada, pero más o menos, por especie la llisa se continúa 

pescando y a partir de estas fechas pues ya me han ido diciendo “los cangrejos ya se 

enganchan en las redes”. Cuando oyes que ponen las redes a pescar y se les engancha es 

que ya hay movimiento por abajo. 

Álvaro: ¿Cómo le gusta más? ¿Por qué? 

Trabajador: Para mí no hay ni mejor ni peor, hay una adaptación. El primer y el segundo 

año fue una locura, para mí ha sido igual y tampoco he visto ninguna disminución en 

ninguna especie y mi trabajo sigue siendo el mismo. 

Álvaro: ¿Ha habido que adaptar las artes de pesca a la presencia del cangrejo, por 

ejemplo, en materiales? 

Trabajador: Sí claro, el material lo que se ha hecho es cambiarlo de tela a plástico que 

es más gordo, aunque él le tire no lo corta. Muchos pescadores llevan la aguja y el hilo 

detrás y cuando acaban si ven agujeros pues los van arreglando. 

Álvaro: ¿Cree que la aparición del cangrejo en la Albufera ha traído problemas o ha 

supuesto un beneficio? 

Trabajador: Al principio es algo nuevo y la gente se ve con el agua en el cuello, pero 

una vez inviertes dinero digamos que ya tienes una red de por vida y los mornells los 

hacen de diferentes materiales en función de si hay mucho cangrejo o está más activo, 

hacen partes de tela y partes de hilo de plástico. Yo creo que no han sido ni problemas ni 

beneficios, ha sido un proceso de adaptación a una especie invasora y ya está. 

 


